
□记者 丁皓

4月 2 日那天，对于海防村居民区 89 岁高龄的邓老太一家来说，充满了意外的惊喜。
当天家里来了一位特殊的客人。看着刚刚安装好的崭新抽水马桶，区委书记陆晓栋亲切地
向老人询问：“一切还习惯吧？ ”老人眼里闪烁着激动的泪花，连声说：“感谢政府对我这个
老太太的关怀！ ”

“手拎了这么多年的马桶，没想到这样简陋狭窄的空间里还能‘变’出个现代化卫生
间。 ”习惯了每天清晨从二楼把马桶拎下来的日子，突然有了抽水马桶，老人的女儿还有些
不适应。想想拎着马桶还从楼梯上摔倒过，一时感慨万千。这一天，陆晓栋还察看了海防村
居民区另外两户居民，一户正在进行改造，另一户急需提出解决方案。同时，这一天距离江
宁路街道“一平方米”卫生间改造项目动员会刚刚过去了一个月的时间，9 个居民区共 580
个待改造直管公房已顺利完成 100 户手拎马桶的项目改造。 作为占有总数五分之一的海
防居委会也已完成了 16 户人家的改造，邓老太家就是其中之一。

负责此项目的街道管理办工作人员周鹏飞对记者表示， 目前马桶项目的改造已进入
到攻坚战期间，“能安装的都已经按计划逐步安装了， 剩余者当中大部分是不具备安装条
件的，我们目前要做的就是创造条件进行安装。 ”

“一平方米”改造
一片区一方案

记者了解到，“1 平方米”卫生间改造项
目启动前，江宁辖区内共有“手拎马桶”1265
户。2017年以来，街道与区房管局、置业集团
通力合作，在两年内完成了 672 户的改造工
作，2019 年的目标是要完成剩余 593 户的改
造工作，其中包括 580户直管公房和 13户私
房，分布在 9个居民区的 16个零星地块中。
目前已经完成改造 100户。

今年静安区委、区政府提出了“到 2020
年年底基本消除手拎马桶”的目标，江宁路
街道也明确将“1 平方米”卫生间改造项目
列为 2019年街道重点实事项目，并在年初的
社代会上向居民代表做出承诺，全力推进完
成。记者在江宁一平方工程统计表中看到，整
个数据极为细致，一目了然。特别是在可实施
改造和难以实施改造统计中，细分了有意愿、
已签约和无部位改造、居民矛盾、自愿放弃等
类别。这些数据的统计离不开街道及居民区
干部的努力。他们多次逐户走访，摸清硬件条
件，了解居民诉求，建立了“一户一档”，并动
态更新，做到底数清、情况明。目前未实施改
造的 493 户中，有意愿并具备改造条件有
257 户，难以实施改造的有 201 户，店面和非
居住的有 35户。
“我们采取的主要是落实责任，建立协

调推进机制”，街道管理办周鹏飞对记者表
示，今年年初，街道成立了由主要领导担任组
长，管理办、平安办、自治办分管副主任为副
组长的“1 平方米”卫生间改造项目领导小
组，相关办公室和街道职能部门负责人、以及
相关居民区党总支书记具体实施，各司其职，
全力推进。另外，街道每周更新“一户一档”，
每两周会同区房管局、置业集团、施工单位召
开一次协调推进会，及时沟通情况，研究会商
改造中遇到的难点问题，形成工作方案，并深
入居民区开展群众工作，加强动员和引导。

从统计数据中来看，593 户“手拎马桶”
主要集中在三乐、众乐、海防三个居民区，占
到总数的 75%。为此，街道制定了“一片区一
方案”，有重点地推进工作。其中，三乐里居
民区出租比例高，租客配合度低，房屋面积
小。街道充分发挥街道“老书记工作室”的作
用，组成工作团队，按片区逐一开展宣传和劝
导工作。“198户的数量，我们占比最多，目前
已经完成了 36户的改造，最难的还是邻里矛
盾导致不容易达成一致”，三乐居民区党总
支书记施惠标有些无奈地对记者说，“当然，
即便自愿放弃的 49户人家，我们也会积极做
工作，促使他们进行改造”。
其他居民区也是一样，这些年代久远的

直管老公房性质大都相同。比如众乐里居民
区虽然居民改造意愿强烈，但局限于小区硬
件条件较差，污水管道需整体重排，施工难度
较大；海防居民区房屋密度大、面积小，管道
无出口，难以实施改造。街道因地制宜，会同
居民区一方面加强居民的疏导工作，另一方
面会同房管局、置业集团根据小区实际，做好
技术攻关，最大程度满足居民的改造需求，并
通过充分利用空间，加长管道等方式，解决实
际问题。“这个确实考验我们的技术攻关，所
改造的房间很多都是 8平米，空间太小。”海
防居民区党总支书记刘坚谈起小区内其中一
户的改造，印象十分深刻，“除了一张床，就
是一个床头柜，最后马桶安装在床头柜的位
置，可见，技术改造有多难”。

加强技术攻关
突破硬件局限

房屋面积小，管道无出路，政策存在瓶
颈。这三点成为了目前项目继续实施改造的
拦路虎。记者了解到，目前待改造的家庭平均
居住面积为 16平方米，其中 8平方米以下的
65户。设计、施工难度大。部分房屋由于硬件
条件的限制，排污无出口。而根据政策规定，
不允许在公用部位或违章搭建房屋中进行卫
生间改造，部分难以实施的居民家庭不得不
选择放弃改造。
如何完成剩余“手拎马桶”的改造？周鹏

飞对记者表示，首先就是要加强技术攻坚，突
破硬件局限。下一步重点对没有安装条件，难
以实施的居民家庭，继续寻医问药，拓展思
路，集中进行技术攻关。探索在符合政策要
求、不影响居民生活的前提下，通过采用在小
区中建立公用厕所、使用生化降解马桶等方
式，破解技术难题。
除了技术攻关，加大宣传引导和矛盾化

解力度，最大限度争取居民的支持和配合，
也是很关键的一方面。施惠标对记者表示，
目前安装马桶受阻很大一部分是由邻里矛
盾产生，或者是居民本身并不支持，“可以
进行马桶改造的空间，有的居民长期以来都
堆满了杂物，就是不愿意改造”。这就需要
居民区党组织发挥更大的作用，通过党员骨
干力量广泛发动，形成共识，并通过居民自
治的方式积极搭建平台，协调化解居民矛
盾，引导有意愿进行改造的居民，尽早启动
施工。
另外，示范带动效应也很重要。江宁路街

道的思路是在每个小区改造一个“样板房”，

让更多居民看到“1 平方米”卫生间改造项
目实效，在居民区形成相互宣传、相互促动的
局面。同时，街道打算建立奖惩激励机制。将
“1 平方米”卫生间改造项目的完成情况纳
入居民区干部的年终考核体系中，压紧、压实
工作责任。对推进快、完成好的小区，给予楼
组长、党员骨干和居民积极分子以一定奖励，
形成居民区间“比学赶超”的氛围。
“1 平方米”卫生间改造项目已经进入

到最难啃的硬骨头阶段，如要彻底实现在
2019 年消灭“手拎马桶”需要多方的努力。
目前，街道在政策上充分依靠区房管局，在技
术上充分依靠置业集团，不断健全多方调处
机制，发挥街道“老书记工作室”的作用，邀
请具有丰富群众工作经验的退休居民区党总
支书记深入到相关居民区坐镇协调，合力攻
坚。“在时间节点上，我们的目标是 6月份前
完成 50%”，周鹏飞表示，通过完成户数的增
多扩大面上影响力，并进一步加大技术攻关
和家庭矛盾调处力度，影响带动更多的居民
尽早启动改造，争取在 11 月底前基本完成所
有 593 户家庭的“1 平方米”卫生间改造项
目。

江宁辖区“手拎马桶”的彻底消灭，有望
在 2019年就能实现，让我们拭目以待。

居民区开展““一平方马桶””征询会

改造后焕然一新的““一平方米””卫生间
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“一平方米”卫生间改造项目现场


